

**Rutas gratuitas de Educación Ambiental** en espacios naturales de la provincia de Guadalajara, interpretadas por personal especializado con el objetivo de fomentar el conocimiento y la sensibilización ambiental sobre la conservación de la naturaleza, la biodiversidad y el cambio climático. Edad mínima recomendable, 6 años.

## 1 | Sábado 6 de septiembre | Yebes

### RUTA BOSQUE VALDENAZAR

La ruta por Valdenazar es un paseo circular por un bosque alternante entre encinar y quejigar en el que se podrán identificar las principales especies arbóreas y arbustivas típicas del bosque mediterráneo, junto a algunos roedores como conejos o ardillas. El camino desciende gradualmente hacia un arroyo sereno en el que se podrán identificar algunas especies propias de la flora de ribera.

Durante todo el camino se irá animando a buscar señales de animales que frecuentan el área, como huellas en el suelo, pelo o nidos en los árboles cercanos. Juntos, exploraremos la rica biodiversidad del bosque de encinas y comprenderemos cómo cada ser vivo desempeña un papel vital en el equilibrio del ecosistema.

**Punto de encuentro: Parking del inicio de la ruta.**



## 2 | Sábado 13 de septiembre | Azud de Pareja

### RUTA AZUD DE PAREJA

El Azud se encuentra dentro del término municipal de Pareja; uno de los pueblos ribereños del embalse de Entrepeñas y que fue creado en 2008 para recreo y abastecimiento. El azud está bordeado por un carril bici y una zona de paseo; unos 3 km. Son reseñables una escala de peces y dos islas artificiales que sirven de refugio y zona de anidación para aves acuáticas, aportando al lugar un gran valor ambiental. Existe además, un observatorio de aves situado al borde del agua que facilita el avistamiento de las mismas.

**Punto de encuentro: Parking de inicio de la ruta.**



## 3 | Sábado 27 de septiembre | Fuentes de la Alcarria

### RUTA FUENTES DE LA ALCARRIA

El río Ungría es un destino ideal para los amantes del senderismo y de la naturaleza, ya que es la perfecta combinación entre unos paisajes de ribera preciosos con un rico trasfondo histórico. El sendero atraviesa paisajes de barrancos profundos, manantiales y formaciones de piedra caliza, reflejando la diversidad geológica de la comarca. Durante el recorrido, es común encontrar bosques de quejigos y encinares que varían según la orientación del terreno, ofreciendo contrastes entre solanas y umbrías. Aunque el principal tipo de árbol es el chopo negro, que nos acompañará gran parte de la ruta.

Además de su riqueza natural, el valle alberga vestigios históricos significativos. En la confluencia de los ríos Matayeguas y Ungría, se encuentra la imponente estructura conocida como "el Castillo", que se cree fue un asentamiento íbero en tiempos antiguos. Otro punto de interés es el Palacio de Ibarra, relacionado con eventos destacados de la Guerra Civil española.

**Punto de encuentro: Km 3 de la GU-908 entre Fuentes de la Alcarria y Valdesaz**



## 4 | Sábado 11 de octubre | Tendilla

### RUTA DE LAS FUENTES DE TENDILLA

En esta ruta por el pinar replantado de Tendilla se ofrece un paseo por un bosque en el que abundan fuentes donde brota agua de manantial, proporcionando un ambiente fresco y relajante y que servirán como hilo conductor de esta mañana en el campo. Podremos encontrar especies vegetales como las cornicabras, con sus hojas teñidas de rojo en otoño o jazmines silvestres, entre otras muchas. Es un ambiente perfecto para descubrir la riqueza y variedad botánicas que se pueden dar en un bosque reforestado.

**Punto de encuentro: Entrada al pinar de Tendilla.**



INSCRIPCIONES



**Haz click aquí**  
o escanea el QR

PLAZAS LIMITADAS

607068792  
607068773  
689314843

educacionambientalgu@jccm.es